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三言两语

我是一块茧，可不是蚕蛹吐丝成
的茧，我是小主人手掌跟其他硬物摩
擦而生的硬皮。

我知道你们习惯称我为“老茧”，
可我并不老，才两个月大，还是块
“新茧”呢。

我的小主人是一名军人，怎么
样？神气吧！可确切地说，他还只是
一名入伍仅仅三个来月的新兵，跟我
一样，也是“小萌新”一枚。

我的诞生，对小主人而言，可真是
一个历史性的时刻。那是一个风雨交加
的夜晚，伸手不见五指……不不不，闹
着玩的！那是一次器械训练，因为小主
人单杠一练习成绩不好，班长送了他一
份“豪华套餐”。你们都懂的，是吧。

在与单杠持续较劲的过程中，小
主人的手掌慢慢磨出了水泡。没过一
个星期，我就诞生啦！

我的出现，对于小主人来说并不
是欣喜和幸福。从他看我时的眼神和
闲暇时总爱拿冷冰冰的“铁疙瘩”蹭
刮我这一习惯，我就明白——我大概
是个讨人嫌的“麻烦精”。

我也知道，你们都不喜欢我，嫌
我长得丑，还想尽办法“铲除”我。
可我并不是一无是处的，有了我，你
们训练的时候就不用担心再磨出水泡
了，对吧？

你看，日子一长，小主人似乎明
白了我的价值，并且慢慢接受了我的
存在。因为他发现在器械训练时，有

我保护手掌，他能够抓得更轻松，也
不觉得那么疼了。

有时候，他跟家人朋友视频聊
天，还摊开手掌炫耀我呢！说我是他
努力拼搏的证明，是“荣誉勋章”，哈
哈哈……想想就开心。

在我们“茧家族”，我虽然年纪
小、身体单薄，但我有足够的拼劲
啊。我的小主人渴望变得更强大，跟
着他一起历练，相信我也能很快变得
“成熟厚重”，嘻嘻。

我要走的路还很长，不过我会用
心呵护我的小主人，跟着他一起摸爬
滚打，一起茁壮成长。

小主人，加油哦！
（王佳奎、赖 坤整理）

●摘自解放军新闻传播中心融媒体

一块茧的自述

士兵日记

又是一年评功评奖时。
每年这个时候，总有不少战友盼

望着能用一枚军功章为一年的努力拼
搏画上圆满句号，给亲人一份惊喜，
也给自己一个交代。

回顾一年来工作情况，自己既没
有因提干未成而松劲，也没有因家庭
负重而分心。不论是战备执勤，还是
比武竞赛，我都交出了一份优异的成
绩单。妻子还开玩笑说：“你以前立
的 4次功和我没有多大关系，今年底
能再立一个功就好了，让我这个军嫂
也享受一下‘另一半’的喜悦。”正
因为如此，对于立功，虽然不像没立
过功的战友那般渴望，但心里还是蛮
期待的。

群众评议开始，投票、唱票，一
切按部就班进行。当看到我与另一名
班长的票数交替领先时，我心里有点

忐忑。过去的几次立功投票，自己都
是一路领先，从未经历过今天的场
景。当最后一张投票落定时，一个意
想不到的结果出现了：我们俩票数相
同，并列第一。

今年，中队的立功名额只有一
个，这意味着我们俩注定有一个与军
功章擦肩而过。不知怎么的，此时我
内心不仅很快平静下来，心头居然还
掠过一丝惊喜。为什么？因为与我并
列第一的是我曾经带过的兵，换句话
说，我当过他班长！想起自己经常激
励班里战友时说的那句话：希望大家
比我更优秀，争取人人都戴光荣花。
那一刻，我产生了“退出”的想法。

投票结束后，中队指导员王鑫问
我：“对今天的投票结果有什么看
法？”我很痛快地告诉指导员：“我想
为我的战友再投一票，这样不就没有

并列了吗？”指导员一愣：“能说说为
什么吗？”我说：“组织上给我的荣誉
已经够多了，而自己只是尽了一个士
兵该尽的责任。再说，咱们中队多一
个三等功荣立者，比我多一枚军功章
更有意义。”

或许是我的主动退出，大家纷纷
为我点赞，而我也从中更多地感受到
中队大家庭的温暖。

说来也巧，虽然在中队的年底评
功中我没有“锦上添花”，但第 5枚军
功章还是“如约”挂在我胸前。原
来，前不久武警青海总队表彰十名爱
岗敬业标兵，我有幸位列其中，并荣
立三等功。当我将这枚金灿灿的军功
章亲手交给妻子时，她眼睛泛着泪花
说：“无论你在高原干多久，我都支
持你！”

（王 武、陈维颂整理）
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面对平局，我投了“对手”一票
■武警玉树支队某大队一中队一班班长 何 凯

面对功利，相互谦让，历来是中华民族传统美德，也

是我党我军的光荣传统。班长何凯的主动让功值得点赞。

然而，评功评奖不是平分功奖。第 910医院党委坚持原

则，不搞论资排辈和平衡照顾，让该立功者立功，同样应

该褒扬。

（杜 康）

漫说军营

本报讯 巴涛、陈畅晓报道：近
日，无锡联勤保障中心第 910 医院
传来消息，推荐年近花甲的该院健康
管理中心主任王瑜荣立三等功。至
此，一段关于要不要给王瑜立功的讨
论终于告一段落。

去年 12 月中旬，当得知组织想推
荐自己荣立三等功的消息后，王瑜第一
时间找到该院政委温连英汇报不想立
功的想法，并建议把立功指标让给没有
立过功的战友。原来，已立过两次功的
王瑜，担心其他战友产生她和年轻人争
功要奖的看法，心里十分忐忑，于是主

动找到政委让功。
对于王瑜主动让功这一行为，有

人认为院党委可以考虑推荐其他人；
也有人认为，评功评奖要适当平衡照
顾，立过功的人员应少考虑；甚至还
有人认为，大家平时工作都很辛苦，
尽可能让每个人都受到表彰。对此，
该院党委一班人认为：评功评奖不搞
论资排辈和平衡照顾，谁为胜战贡献
大，就优先考虑谁。

2018 年以来，已 59 岁高龄的王瑜
30 余次到体系部队巡诊调研，带领健
康管理团队深入训练场，跟随官兵上

高山下海岛，全程检测评估。为官兵
量身打造的“训练套餐”，大大减少了
训练伤发生，得到官兵高度认可。最
终，院党委研究决定，推荐王瑜荣立三
等功。

笔者在该院强军网上看到，推荐立
功受奖的人员全都是为兵谋战、爱军精
武的优秀典型。此外，他们还明文规
定，今后谁在为军服务、卫勤保障、练兵
备战上贡献大，就优先推选表彰谁。相
反，对为兵服务满意率不高、卫勤训练
不积极、军事考核不达标的人员，不仅
实行一票否决制，还要进行问责。

让功者被推荐立功
第910医院党委评功评奖不搞平衡照顾

去年 12月初的一天，第 83集团
军某旅合成一营火力连指导员谭凯在
检查连队卫生时，无意间发现门前的
垃圾桶里躺着一本荣誉证书。
“是谁那么不小心把自己的荣誉

证书给弄丢了？”走到垃圾桶前，谭
凯小心翼翼地取出证书，掏出纸巾仔
细将证书上的灰尘擦拭干净。打开一
看，发现是五班战士王朋朋在旅征文
比赛中的获奖证书。
“王朋朋，你有没有丢什么东

西？”走进五班房门，谭凯略带神秘
地问道。被指导员这么一问，王朋朋
一头雾水，挠挠头略带疑惑地回答：
“没有……吧……”这时谭凯从背后
拿出荣誉证书递给王朋朋，“你的！
以后可要保存好，这可是你的荣誉
啊！”随后他又转向班里其他人，“打
扫卫生时注意点，荣誉证书怎么能往
垃圾桶里扔。”

从指导员手里接过证书，王朋

朋有些不好意思地低声说道：“指导
员，其实这本荣誉证书是我自己扔
到垃圾桶里的。”王朋朋的回答让谭
凯有些始料未及。荣誉证书代表着
荣誉，是组织对个人的肯定，按理
说应该妥善保管才是，可为啥王朋
朋把它扔掉呢？

见指导员疑惑的表情，王朋朋犹
豫半天解释说：“昨天在整理内务柜
时，我觉得留着也没多大用处，就把
它扔了。”听到王朋朋的话，几名战
士也都凑了过来，针对荣誉证书有
没有“用”这个话题七嘴八舌议论
开来。
“是啊，我们平时拿到的这些

荣誉证书又不像立功那样，退役时
能 加 退 役 金 、 转 业 安 置 时 能 加
分。”下士林伟强说，还有就是这
类荣誉证书，大多是营连派个公差
去“悄悄”领回来分给大家，即便
拿了奖，那种自豪感、荣誉感也少

了很多。
“就是就是，有时候就算发了证

书都没人知道……”谭凯认真听着
大家的议论，发现不只是荣誉证
书，就连连队门前的龙虎榜大家也
都没了兴趣，原因大多是“没人在
意这个”“得了奖也没啥用”等等。
随后，在该营党委会上，谭凯把
“扔在垃圾桶里的荣誉证书”这事提
了出来。
“荣誉证书随意弃置看似小事，

背后却是荣誉感缺失的大事。”经过
一番讨论，营党委决定，一方面加强
教育引导，端正官兵对荣誉的正确认
识；另一方面，增强表彰奖励时的仪
式感，让获得表彰的官兵上台领奖、
发表感言，并由连队主官给受表彰者
家人打电话报喜。

随着各项举措落地，官兵们的荣
誉意识不断增强，训练场上比学赶帮
超的氛围也变得更浓了。

被丢弃的获奖证书
■李文明 曹志国 朱炜昊

著名军事家克劳塞维茨曾说

过：“在一切高尚的情感中，荣誉心

是人的最高尚的情感之一，是战争

中使军队获得灵魂的生命力。”荣誉

是军人的第二生命，不管荣誉大

小，都应值得每名官兵珍视、尊崇

和追求。

然而现实中，有部分官兵却产生

了“大荣誉争着上，小荣誉不愿要”

的心态。究其原因我们不难发现，这

主要是由于一些官兵荣誉观不端正，

把荣誉过分地功利化所致。有些官兵

认为，平时的小表彰小奖励有名无

利，不像立功受奖那样分量重，得不

到实实在在的“好处”，因此对一些

小荣誉表现出可有可无的态度。

应当说，追求精神奖励与关注精

神奖励背后连带的物质利益两者并不

矛盾，也都是官兵的正常需求。但

是，如果把所获荣誉与能得到多少

“好处”划等号，这样的荣誉就变了

味。作为军人，我们更应该树立正确

的荣誉观，克服私心杂念，不为名利

所累，做到见荣誉就争，见红旗就

扛。当然，如果各级能把所获荣誉与

官兵的发展进步尽量挂钩，那就最好

不过了。

还荣誉本来的清爽
■第83集团军某旅政治工作部主任 王道峰

表彰奖励是我军政治工作的一项

重要内容，对于激励先进，鼓舞士气

起着极其重要的作用。在实施表彰奖

励时，我们应该注重仪式感，对于官

兵获得的荣誉，不仅要大张旗鼓

“奖”起来，更要在各种场合“讲”

出来。

就像谭凯所在营那样，不管奖励大

小，他们不仅让获得荣誉的官兵上台领

奖、发表感言，还把照片和先进事迹贴

在俱乐部，并由连队主官打电话给家人

报喜。这种把官兵获得的荣誉“晒”出

来的做法，大大激发了大家创先争优的

积极性，连队见荣誉就争，见红旗就扛

的氛围变得更加浓厚。

拿破仑曾说：“只要给我足够的

勋章，我就能够征服世界。”在实施

表彰奖励时，我们要充分用好诸如

荣誉证书、奖牌这些特别的“勋

章”，发挥仪式的力量，让受到表彰

奖励的官兵充分感受荣光，增强官

兵自身及其家人的光荣感、自豪

感，切实提高官兵奋勇争先、争创

一流的荣誉意识。

给表彰必须的尊重
■第83集团军某旅政治委员 扈福庆
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迎检的疑惑

年终岁尾，又到了检查调研的“高峰

期”。务实的检查调研，既有利于机关科学

判断基层建设形势，又有利于机关下一步

精准指导帮带。然而，在迎检过程中，不少

官兵还是会出现这样那样的疑惑。今天，

我们摘取了几个官兵在迎检中的挠头现

象，以漫画的形式呈现，希望对机关基层均

有所启示。

创作：甘兆楠、周 凯

阅读原文请扫一扫


